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للنشر.
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على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 
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The Discourse of the Russian-Ukrainian Crisis and Its 

Repercussions on the Arab and Arabic-Speaking Satellite 

Channels, by Applying Them to the Al-Jazeera and Russia 

Today Websites



هة بالعربية خطاب الأزمة الروسية الأوكرانية وتداعياتها في مواقع الفضائيات العربية والموجَّ

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 904

     تتحــدد مشــكلة الدراســة في معرفــة الــدور الــذي مارســته مواقــع القنــوات الإخباريــة العربيــة )موقــع الجزيــرة(، 
والموجهــة باللغــة العربيــة )موقــع روســيا اليــوم( في إدارة الأزمــة الروســية- الأوكرانيــة؛ مــن خــال الكشــف عــن الكيفيــة 
ــا في هــذه المعالجــة،  ــي ارتكــزت عليه ــة أهــم الأطــر الت ــا، ومعرف ــة وتداعياته ــع الأزم ــا هــذه المواق ــي عالجــت به الت
مهــا خطــاب كل موقــع؛ لــذا تم اســتخدام أســلوب الحصــر الشــامل  وتفســير أهــم المرتكــزات الأساســية التــي قدَّ
ــى  ــة عل ــواردة بالمواقــع الســابق ذكرهــا بواقــع )208( مــواد خبري ــار الخاصــة بالأزمــة الروســية الأوكرانيــة ال للأخب
النحــو التالــي: )80( مــادة خبريــة لموقــع الجزيــرة– )128( مــادة خبريــة لموقــع روســيا اليــوم، وذلــك خــال الفتــرة مــن 

2022/3/1 وحتــى 2022/3/30، أي لمــدة شــهر كامــل، وتوصلــت الدراســة لعــدة نتائــج، أهمهــا:

ــي الأطروحــات  ــرة )9( أطروحــات حــول الأزمــة، ســجلت )105( تكــرارات مــن إجمال ــاة الجزي م موقــع قن - قــدَّ
ــاة روســيا  م موقــع قن ــغ عددهــا )90( تكــرارًا، بينمــا قــدَّ ــة بل المقدمــة، وقــد تم دعــم هــذه الأطروحــات بحجــج وأدل
اليــوم )8( أطروحــات حــول الأزمــة ســجلت )160( تكــراراً، وقــد تم دعــم هــذه الأطروحــات بحجــج وأدلــة بلــغ عددهــا 

)143( تكــرارًا.

ــب الأول؛  ــة في: جــاء إطــار الصــراع في الترتي ــة الروســية- الأوكراني ــة الخاصــة بالأزم ــت الأطــر الإعامي - تمثل
ويرجــع ذلــك إلــى طبيعــة الأزمــة الأوكرانيــة والتــي تشــهد معــارك يوميــة بــن الأطــراف المتحاربــة، كمــا تشــابهت مواقــع 
الدراســة في ترتيبهــا لاســتخدام الأطــر المرجعيــة التــي اعتمــدت عليهــا عنــد عرضهــا للأخبــار التــي تخــص الأزمــة، 

حيــث جــاءت الأطــر السياســية الرســمية في مقدمــة الأطــر المرجعيــة المســتخدمة.

الكلمات المفتاحية: خطاب- الأزمة الروسية الأوكرانية- مواقع القنوات.

The problem of the study is to identify the role played by the websites of Arab news 
channels (Al-Jazeera website) and those directed in Arabic (Russia Today website) in 
managing the Russian-Ukrainian crisis by revealing how these websites dealt with the 
crisis and its repercussions and knowing the most important frameworks on which 
this treatment was based. The interpretation of the most important foundations pre-
sented by the discourse of each site, so the method of comprehensive inventory of 
the news of the Russian-Ukrainian crisis contained in the aforementioned sites was 
used by (208) news articles as follows: (80) news articles for Al-Jazeera website - (128) 
news articles for the site Russia Today, during the period from 3/1 to 3/30/2022, i.e. 
for a full month, and the study reached several results, the most important of which 
are:

- Al-Jazeera website submitted (9) dissertations about the crisis, which recorded 
(105) iterations out of the total theses submitted.) repeatedly These theses have 
been supported by arguments and evidence amounting to (143) iterations.

- The media frameworks related to the Russian-Ukrainian crisis were represented 
in: The framework of the conflict came in the first place; This is due to the nature 
of the Ukrainian crisis, which witnesses daily battles between the warring parties, 
and the study sites were similar in their arrangement for the use of the reference 
frameworks that they relied on when presenting the news related to the crisis, as the 
official political frameworks came at the forefront of the used reference frameworks.

Keywords: discourse - the Russian-Ukrainian crisis - channel sites.
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